

2006年公民科倫理2学期期末考査(3年1,2,3,4組) 正解と解説

大問	問題番号	正解	正答率	配点	大問	問題番号	正解	正答率	配点
1 53.9%	1	4	76	2	3 58.3%	26	1	85	2
	2	3	70	2		27	4	64	2
	3	4	68	2		28	3	82	2
	4	4	72	2		29	1	59	2
	5	2	56	2		30	2	72	2
	6	2	24	2		31	1	36	2
	7	2	38	2		32	4	61	2
	8	4	30	2		33	4	46	2
	9	1	51	2		34	2	52	2
2 47.9%	10	2	63	2		35	4	62	2
	11	3	65	2		36	3	21	2
	12	1	34	2		37	1	58	2
	13	2	68	2		38	1	67	2
	14	3	45	2		39	3	84	2
	15	2	40	2		40	2	26	2
	16	1	61	2		4 43.7%	41	4	56
	17	1	18	2	42		4	35	2
	18	2	44	2	43		2	28	2
	19	4	37	2	44		1	36	2
	20	3	52	2	45		1	53	2
	21	4	68	2	46		1	41	2
	22	3	38	2	47		2	68	2
	23	3	75	2	48		2	31	2
	24	3	13	2	49		1	41	2
25	2	46	2	50	4		48	2	

・2学期期末考査度数分布

平均
51.8
最高点
92
標準偏差
13.4

点数	頻度	累積
95~100	0	0
90~94	2	2
85~89	1	3
80~84	2	5
75~79	5	10
70~74	13	23
65~69	12	35
60~64	16	51
55~59	12	63
50~54	26	89
45~49	24	113
40~44	36	149
35~39	17	166
30~34	11	177
0~29	2	179

・2学期中間考査度数分布(前回)

点数	頻度	累積
95~100	0	0
90~94	0	0
85~89	2	2
80~84	5	7
75~79	9	16
70~74	12	28
65~69	11	39
60~64	17	56
55~59	15	71
50~54	36	107
45~49	23	130
40~44	25	155
35~39	11	166
30~34	9	175
0~29	4	179

解 説

考查全般について

今回の問題は、正答率が高めの易しい問題を増やすとともに、授業でも扱いきれなかったレベルの難しめの問題も増やしたつもりです。つまり、正答率が 60%を超える問題を 20 問近く準備しましたが、このレベルの問題を確実に答えられれば、赤点を免れることができたはずで、逆に言うとこれらの問題は、センター受験者は決して間違えてはならない問題だったわけです。

また、正答率が 40%を切っている問題も 15 問ありましたが、このレベルの問題でも確実に得点できるようであれば、本番のセンター試験でも十分に高得点が期待できます。9 割前後の成績を必要としている人は、倫理の全範囲でこのくらいのレベルをクリアできる学習をすませておいてください。

第 1 問

問 1 [1]正解 4 76%

思想家の著作を問う、基本的な知識問題です。落としてはならない問題ですね。『童子問』は伊藤仁斎。『翁問答』は中江藤樹。『翁の文』は富永仲基の著作。の『都鄙問答』が石田梅岩の著作です。ところで、次に挙げる著作はそれぞれ誰が著したものでしょうか？『蘭学事始』『玉勝間』『国意考』『弁道』『万葉代匠記』『語孟字義』『聖教要録』『葉隠』（これは誰の言葉を記録したものか）『西洋紀聞』『春鑑抄』もし、分からないものが 1 つでもあったら、今すぐプリントで確認しましょう！

[2]正解 3 70%

古代ギリシアの概念に《ノモス：法、習慣》vs《ピュシス：自然》という対立したものがありましたね。安藤昌益はノモスとピュシス、どちらを重視してどちらを批判したのでしょうか？まずはリード文からそれが読み取れていけば、と は選択肢からはずれます。ここまでは、安藤昌益を知らなくても読解力で解けます。あとは の「自然状態」か の「自然世」かの二択なのですが、「自然状態」vs「社会状態」という用語が、社会契約説の用語であることが把握できているか、安藤昌益の思想をきちんと理解していれば、間違えることがない問題です。

[3]正解 4 68%

この問題の出題意図は、リード文をしっかりと読み取って、二宮尊徳の思想のエッセンスを確認するという所にあります。補習の中では、耳にタコができるくらい、選択肢に迷ったらリード文に戻れ！と言っています。藤原惺窩・林羅山の朱子学なら 人道の天道への従属が、天人合一の意味するところとなります。しかし、リード文中の「人

間の努力を著す人道は、天道によりながら、それをおぎなうのである」という部分を「調和」という意味で理解して欲しい、というのがこの問題のポイントです。

問 2 [4]正解 4 72%

これまた簡単！間違い探しの問題ですね。「門閥制度は親の仇でござる」という言葉が福沢諭吉の言葉であることを理解していれば、～ が石田梅岩の言葉であることが分かります。もし、これらを梅岩の言葉として把握していなかったら、いますぐプリントに書きこんでおいてください。

問 3 [5]正解 2 56%

この問題は授業で十分に触れきれなかった部分を補うものです。ただし、正解が であることはあきらかです。「不耕貪食の徒」による農民支配を「法世」として批判するのが安藤昌益の思想ですから、正反対のことを言っている が適当でないわけです。この問題では、「互性活真」や「儒・仏・神批判」、「土活真」という授業では十分に触れられなかった昌益の思想のキーワードを選択肢の中で説明しています。これら の内容もプリントに書きこんでおいてください。

問 4 [6]正解 2 24%

富永仲基は『出定後語』と『翁の文』を著し、儒・仏・神を「加上の法則」という観点から批判した人物です。彼の「大乘仏教非仏説」とは、大乘経典は釈迦の説いた教えではなく、後の時代の人々は釈迦に託して、仏説に自説を加上したものだという考えです。ちなみに は山片蟠桃の無鬼論。 の条理学と反観合一は『玄語』を著した三浦梅園のキーワード。 は石門心学で石田梅岩です。

問 5 [7]正解 2 38%

[8]正解 4 30%

[9]正解 1 51%

この問題は、佐久間象山＝「東洋道德、西洋芸術」や横井小楠＝「堯舜孔子の道を明らかにし、西洋器械の術をつくさば、何ぞ富国にとどまらん。」というキーワード知識だけでは解けない問題でした。いわゆる同じ「和魂洋才」という概念でも、佐久間象山の言う「西洋芸術」の実際の例が西洋の砲術だったという事実と、横井小楠が議会制や平和論を唱えていたという事実からその違いを考える問題です。ただし、[9]の吉田松陰については「一君万民」というキーワードから が選べたはずですが、51%の正答率とは低いように感じます。ちなみに の「アジアは一つ」というキーワードは日本美術思想家の岡倉天心の言葉です。授業で深く触れられなかったので、選択肢として出題しました。用語集、資料集でチェックの上、プリント書き込み夜露死苦！

第 2 問

問 1 [10]正解 2 63%

この問題で の尊皇攘夷を選んでしまった 21%の皆さんは、リード文の流れから、開国＝攘夷(!)という間違

った理解をしてしまった人たちです。センター倫理の穴埋め問題には2種類ありまして、一つが知識を問う問題で、もう一つがリード文の文脈を読み取る力を問う問題です。この問題はもちろん後者なわけで、この穴埋めの段落は、全体で福沢諭吉の「一身独立して一国独立す」を説明しているということを読み取って欲しかったわけで…。

問2 [11]正解 3 65%

明六社の設立者、森有礼の妻妾論(男女同権の一夫一婦制)については前回のセンター試験で出題されていました。留学先でキリスト教道徳に触れ、伊藤博文の強い推薦で初代文部大臣となりますが、1989年2月11日の憲法発布当日に国粋主義者に刺されて翌日亡くなりました。欧化主義の代表的存在ですね。

問3 [12]正解 1 34%

問題です。明六社を中心とする日本の啓蒙思想が影響を受けたのはどこの国の啓蒙思想でしたか？ フランスの急進的な啓蒙思想。イギリスの穏健的な啓蒙思想。正解は でした。ちなみに の影響を受けたのは中江兆民や植木枝盛などの自由民権運動家たちです。ということで、福沢諭吉もその例に漏れず、イギリスの啓蒙思想、社会契約説、功利主義の影響を受けているのです。まさか、諭吉が社会主義者だったということはないでしょうし、ドイツ観念論も大陸合理論もイギリスの思想ではありませんので、ジョン・ロックに代表される自然権の思想が正解となるわけですよ。倫理受験者でこの問題を間違えた人は、冬休み中に『センター試験の道』をすべてもう一度やりなおしなさい。今のあなたはまだ力不足ですから、それによって20点分は確実に上がります。

問4 [13]正解 2 68%

[14]正解 3 45%

前回のセンター試験では西周と森有礼についての細かい出題がありました。ですから今度はこの手の問題は出ないとは思いますが、念のため明六社詳細問題です。 が津田真道。 が中村正直。 が加藤弘之、 が西周です。いずれも用語集レベルの知識ですので、知っておいて損はありません。

問5 [15]正解 2 40%

倫理の早朝ゼミに参加していない皆さんには申し訳ないのですが、この問題は過去問演習で実施したけど出来が悪くて叱責したものです。中江兆民のキーワード「恩賜的民権から恢(回)復的民権へ」の概念を正しく説明しているものを選ぶ問題で、非常に易しい問題です。解説は不要です。

問6 [16]正解 1 61%

倫理の選択肢は長いものでは4行にわたるものも少なくありませんが、選択肢の中に埋め込まれている重要な概念やキーワードを読み取ることが求められます。の「貧乏人」からは河上肇の『貧乏物語』を、の「労働者」「直接」「運動」からは幸徳秋水の「直接行動論」を、の「時代閉塞の現状」からは石川啄木の『時代閉塞の現状』(そ

のまんまヤンケ!)を押さえた上で、フランス啓蒙思想風の「人民主権」を唱えている が植木枝盛の思想だということ判断します。

問7 [17]正解 1 18%

シンプルな問題でしたが、正答率が低かったですね。なんと一番多かった答えが の井上哲次郎でした。彼はドイツ哲学を学んだ東京帝国大学の教授でしたが、教育勅語的な国粋主義の価値観を称揚するとともに、キリスト教を反国的だとして攻撃した人です。内村鑑三の不敬事件をめぐっての植村正久との論議は授業の中でお話ししたつもりだったのだが…。彼の存在が京都大学の哲学部のレベルアップに貢献したとか、「イノテツ」と呼ばれて揶揄されていたとか、学生の頃の和辻哲郎がキルケゴールの原書を彼に借りに行ったところ、明らかにその本を読んでいないのに、えらそうに間違った講釈をして、和辻にも内心馬鹿にされていたことなどが、なんと和辻の全集に記されています。いずれにしても植村正久がキリスト教思想家であるということを押さえておけばできた問題です。

問8 [18]正解 2 44%

の組み合わせは正しいのですが、平塚らいてうはナショナリズム思想ではありません。

問9 [19]正解 4 37%

これもこだわりの問題です。杉浦重剛は倫理の教科書と用語集には出てきませんが、資料集には出てきます。日本史選択者は絶対に知っておくべき人物です。三宅雪嶺とともに政教社を設立した国粋保存主義者です。この選択肢はいずれも、皇太子時代の昭和天皇に進講した著作からの抜粋です。教育勅語の核心部分が忠と孝の徳の一致であり、国家に「一旦緩急アレハ義勇公ニ奉ジ以テ天壤無窮ノ皇運ヲ扶翼スヘシ」、つまり、国家の危機の際は皇民として命を惜しまず義勇奉公しなさいという所だったわけです。

問10 [20]正解 3 52%

単純な知識問題なので解説不要かな？ ただ、授業の中でも触れましたが、田山花袋の『蒲団』はこんなストーリーです。「花袋みずからモデルとした中年の文学者竹中時雄が雑誌社の仕事や結婚生活に倦怠を覚えているとき、ミッション・スクールの神戸女学院の学生横山芳子が父親伴十郎に連れられて入門して来る。時雄は、女子学生、その才知と美貌に心ひかれ、芳子の愛人田中秀夫に激しい嫉妬心をいだく。しだいに身近に非難の眼を感ずるようになったので、保護者の立場にかくれ、芳子を国元に帰した彼は、女の残していった蒲団に顔を埋め、性欲と悲哀と絶望に泣く。」これは浪漫主義では断じてなく、人間のエゴイズムや醜悪な面の暴露に焦点をすえた「自然主義」文学です。なのでお忘れなく。

問11 [21]正解 4 68%

内村も幸徳も、「万朝報」を退社したのがこの新聞社が日露戦争を支持したのに反対してのことです。与謝野晶子は反戦の歌「君死にたもうことなかれ」で有名ですが、森鴎外(林太郎)は軍医として日露戦争に従軍してしまし

た。

問 1 2 [22]正解 3 38%

大正デモクラシーの運動は1945年の普通選挙制をもたらしたことは有名です。さらに、吉野作造の民本主義は国民主権を目指したわけではなく、天皇主権の憲法の枠内で、「国民のための」政治の実現を目指しました。ということで が正解です。

問 1 3 [23]正解 3 75%

これも紛らわしい問題かも知れませんが、 は二つの」、 は反戦論、 は無教会主義と内村鑑三の特徴的な思想をあらわしていますが、 は新渡戸稲造の『武士道』からの引用です。

問 1 4 [24]正解 3 13%

[25]正解 2 46%

[24] は今回の最低正答率問題です。折口信夫については授業で一切触れていませんが、「まれびと」というキーワードとセットで押さえておいてください。資料集では触られていませんが、教科書では p.54 と p.100 の2カ所で触られています。また、南方熊楠については、資料集の p.150 をチェックしましょう。民俗学系では、柳田、南方、折口を区別して理解しておきましょう。

第3問

問 1 [26]正解 1 85%

[27]正解 4 64%

[28]正解 3 82%

スコラ哲学と95カ条の論題の知識はしっかり定着しているようです。ルネサンス思想に対する新プラトン主義の影響としては、フィレンツェのプラトンアカデミーの話の思い出して欲しいところですね。マルシリオ・フィチーノやピコ・デラ・ミランダは新プラトン主義やヘルメス主義の影響を受けてシンクレティズム(諸教混淆)的な思想を展開したのですよ。ルネサンス思想の中では錬金術や占星術などの魔術思想も栄えていましたね。それが自然科学思想の源になったわけです。

問 2 [29]正解 1 59%

プリントそのまま問題です。 はウィリアム・オッカム、「オッカムの剃刀」の概念も選択肢の中にいれました。

はマイスター・エックハルト、 はニコラウス・クザーヌス、 はトマス・アキナスの思想です。簡単すぎて申し訳ない。

問 3 [30]正解 2 72%

これも基本的な知識とともに読解力を問う問題です。[個人主義]と[人格の認識]という二つの大きな現象にかかわるキーワードは、いうまでもなく「人間」ですよ。倫理を勉強すると現代文の読解力もつくのがよくわかりますね。

問 4 [31]正解 1 36%

これは正答率が低くて意外です。人文主義の父といわれ

たペトルルカは、古典研究に没頭していたのですが、その中心がアウグスティヌスとキケロですよ。を選んだ人が37%もいましたが、ペアトリーチェといえバダンテでしょう！ ペトルルカが『カンツォニエーレ』のなかで愛をうたった相手はラウラですよ。ちなみに は万能人の典型アルベルティ。 はマキャベリです。

問 5 [32]正解 4 61%

これは一般教養問題です。ポッティチェリが描いたのは「ヴィーナスの誕生」であって、腕と頭の欠けた「ミロのヴィーナス」ではありません。そういえば、3月にはレオナルドの「受胎告知」が日本で公開されます。あれは私もホンモノをみたことがありますよ、大天使ガブリエルと聖母マリアの間に流れる緊張感が鳥肌ものです。一生に一度みられるかどうかの作品ですから、合格を勝ち取って是非見に行きましょう！ 3月20日から東京国立博物館で公開です。

問 6 [33]正解 4 46%

15世紀の思想家ピコがすべての宗教的信仰を否定したわけがありませんね。無神論は18世紀になってはじめてフランスにあらわれます。 はいずれもピコの思想です。

問 7 [34]正解 2 52%

これも基本問題。授業の中でも強調したように、ガリレオ・ガリレイがなぜ自然界を数学的に探究したのかというと、宇宙は神が数学の言葉で書いた書物だと考えていたからです。

問 8 [35]正解 4 62%

さらにベーシックな知識問題。『天文対話』と『星界の報告』はガリレイの著作。『無限、宇宙と諸世界について』は異端の修道士ジョルダノ・ブルーノの著作。

の『天球の回転について』は最近『天体の回転について』と訳されることもありますので要注意。

問 9 [36]正解 3 21%

の光学面でのニュートンの功績について、授業で一切触れなかったのをこれを選んだ人が40%いましたが、ニュートンの宇宙観といえば、均質な時間と空間！ ということは、時間と空間が歪んでいるという がアインシュタインの一般相対性理論の主張だということは文系の諸君には難しかったかの？

問 1 0 [37]正解 1 58%

エキュメニズムについても授業では一切触れませんでしたよ、消去法で選べるはず。ちなみにエキュメニズムは山川出版の用語集には出ていますが、世界教会統一運動といい、宗教改革とは逆にキリスト教会どうしが、教派の対立や分裂を和解に導こうという運動です。

問 1 1 [38]正解 1 67%

カルバンの予定説は救済予定説ですので、 のような神を媒介しない決定論的な予定説とは異なります。

問 1 2 [39]正解 3 84%

正答率高いですね。マックス・ウェーバーの「プロ倫」こと『プロテスタンティズムの倫理と資本主義の精神』で

す。ホイジンガといえば『中世の秋』でブルクハルト的なルネサンス観を否定し、『ホモ・ルーデンス』で「遊ぶ」という文化の本質を指摘しました。ミシュレはルネサンスを提唱した歴史家。のレヴィンは「境界人」「周辺人」の提唱者ですね。

問 1 3 [40]正解 2 26%

を選んだ人が 32%いましたが、これはデータを集めて法則を見出そうとする帰納法です。演繹法とは数学の証明問題のように基本的な定義のレベルから順を追って、確実に推論を進める方法です。

第 3 問

問 1 [41]正解 4 56%

ライプニッツ = 予定調和説を知っていれば 以外に選べませんが、文脈でもやっぱり だと思うのですが…。

分離だと思う？

[42]正解 4 35%

これは がダーウィンの進化論、 がカントの倫理学、 がスピノザの「神即自然」ときて、ベーコンのキーワードが なので正答率が低すぎですね。

問 2 [43]正解 2 28%

これは確かに難問なのですが、デカルトの暫定道徳という考え方を理解しているかを問う問題です。たとえすべてを疑っている間でも、一般的な常識には従った方が良いということですので、 は誤りなのです。

問 3 [44]正解 1 36%

はベーコンの考え、 はアニミズムで、 は新プラトニズムですね。神に酔える哲学者スピノザは世界のすべてを神との関わりの中で論証し尽くそうとしたのですよ。

問 4 [45]正解 1 53%

これはサービス問題ですね。ライプニッツ = モナドですから…。 はエンペドクレス。 はアリストテレス。 はデカルト - ニュートン的な自然観です。間違えた人は簡単すぎて深読みしたか、ホントに勉強していないお × × ちゃんに違いない。

問 5 [46]正解 1 41%

授業の大切さが分かる問題。 は洞窟のイドラ、 は市場のイドラ、 は劇場のイドラ、 は種族のイドラです。授業の中でお話した例を覚えていれば 4 つのイドラは完璧です。

問 6 [47]正解 2 68%

これもサービス問題。ロック = 人間の心はタブラ・ラサ（白紙）という基本です。センター利用者はすべての選択肢が誰の思想か分かるはず。 はデカルト、 がプラトン、 は F.ベーコンです。

問 7 [48]正解 2 31%

これは倫理受験者向けの問題なので、難問です。補習で触れたけれど、授業でまだやっていないカントの知識によって が適当でないと感じます。もし、倫理受験者でこ

れが分からなかったら、冬休みの補習を受講することをおすすめします。そこでしっかり講義します。

問 8 [49]正解 1 41%

パスカルは宗教思想家として、デカルトの神の扱いに腹を立てていました。神は世界を作って終わりではなく、一人ひとりの人間に向かい合い、語りかけてくる存在であるということ。科学者・哲学者の神ではなく生きた神であることを主張します。

問 9 [50]正解 4 48%

何度もいいますが、ヨーロッパの歴史の中でキリスト教信仰を否定する動きは 18 世紀フランスの革命期、啓蒙思想の中ではじめてあらわれてきます。自然科学思想もキリスト教のパラダイムの中から誕生しましたし、そもそも民主政治の理念もキリスト教のパラダイムが生んだものです。モンテーニュの思想は現代の常識を疑って、自分の頭で考えるということを追及します。わたしたちも、さまざまなことに素朴な疑問を持ちつつ、思索を深めようではありませんか。それが先哲たちが我々にしめしてくれる健全な精神だとわたしは考えます。